

EN LA VEJEZ NO ME ABANDONES

ENCUENTRO CON LOS RESPONSABLES DE LA PASTORAL CON LOS ANCIANOS DE LAS CONFERENCIAS EPISCOPALES

16 de mayo de 2024



La mesa estuvo presidida por los responsables del del Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida: Gleison De Paula Souza, secretario del Dicasterio, Gabriella Gambino subsecretaria del Dicasterio y Vittorio Scelzo, miembro del Dicasterio. La participación fue numerosa ya que contó con más de 30 participantes.

Gabriella Gambino comentó la carta del papa Francisco dirigida el 28 de julio a los ancianos. Recalcó la presencia mayoritaria de los ancianos en las iglesias y señaló la necesidad de darles un acompañamiento espiritual que les permita recuperar su sentimiento de dignidad. Es necesario además promover encuentros intergeneracionales para salir al encuentro de las nuevas generaciones. Los ancianos son testigos y transmisores y se debe promover su misión en la labor de apostolado.

Vittorio Scelzo destacó que el mejor lugar de acogida para el anciano es la familia, aunque señaló la crisis que sufre la familia. Señaló los aspectos positivos en la relación de los ancianos destacando el amor intenso entre abuelos y nietos y su papel fundamental como transmisores. El aspecto negativo en esta relación es esencialmente que los ancianos se sienten como una carga.

Los ancianos sufren soledad y es necesaria una Pastoral del Mayor, pero echó en falta un pensamiento estructurado de esta pastoral en el que el anciano debe ocupar el centro activo. Un ejemplo bien recibido por el Dicasterio es el documento de la Conferencia Episcopal Española. Es necesario poner en marcha una pastoral dedicada con departamentos específicos en las diócesis, que incorpore nuevos elementos y recursos necesarios en los que el anciano tenga un papel prioritario.

Diálogo

Destacamos mensajes esenciales en este diálogo como los siguientes:

- Se comentó la necesidad de una pastoral del anciano activo y se señaló la necesidad de encuentros generacionales.
- Se destacó el sufrimiento del anciano a causa de las guerras, necesita depuración y consuelo.
- Se destacó la necesidad de formación de agentes de esta pastoral mediante talleres que fomenten la disponibilidad de agentes formados para esta pastoral.

La cultura del descarte

Conferencia Episcopal Australiana, Mons. Timothy Harris

Monseñor destacó la evolución demográfica anómala en Australia, que conducirá a una población envejecida del 26% de mayores de 80 años en el año 2026. La situación de los mayores depende de su hábitat: los indígenas permanecen en familia, los nativos son individualistas y acaban en residencias con atención frecuentemente deficitaria. La soledad comienza por la pérdida de empleo donde la persona, mayor o no, se siente inútil y excluida.

Monseñor abordó el preocupante problema de la eutanasia, establecida como derecho a partir de los 18 años. La demanda es motivada por el miedo a ser una carga, por el miedo a la exclusión racial, por la falta de recursos y medios, tanto humanos como físicos, recursos económicos limitados, etc.

Ante esta situación se plantea la eutanasia como solución y se refirió a un hospital católico absorbido por la administración en el que se implantó la eutanasia y se prohibieron los intentos de hacer recapacitar a la persona que acude a esta falsa solución de su situación de descarte.

Es necesario recuperar la dignidad del mayor. Hay muchos desafíos, pero hay que continuar con el Magisterio de Cristo. Monseñor agradeció la carta del Papa Francisco a los ancianos.

Gabriela Gambino señaló que esta política de exterminio se extiende y ello hace necesaria un pastoral transversal en defensa de la vida.

Conferencia Episcopal Paraguaya, Jorge Quintás

Señaló que un porcentaje del 17% de mayores carece de pensión y encuentra su hogar en la parroquia. Las ayudas sociales en concepto de salud, vivienda y cultura son limitadas por lo que se está comenzando a implantar la Pastoral del Mayor. Aunque el mayor se inserta en la familia, queda marginado debido a las atenciones que requieren el matrimonio y los hijos.

Hay muchos prejuicios sobre la vejez y nadie se siente viejo (los viejos son los otros). Aunque hay falta de recursos, hay un buen voluntariado. Los mayores deben llegar a la vejez con calidad de vida para lo que se deben crear asociaciones de adultos mayores.

Se debe fomentar la participación del Mayor en el apostolado fomentar las comunidades y capacitar a los agentes de pastoral con formación.

Diálogo

Destacamos mensajes esenciales en este diálogo como los siguientes:

- El panorama de la eutanasia estremece. Hay que luchar por la vida. Debemos concienciar al hombre de que su meta final está en Dios.
- Hay que dar preferencia a las visitas domiciliarias a las personas mayores que viven solas en coordinación con la Pastoral de la Salud.
- La soledad agrava la enfermedad, es necesaria una vida libre y acompañada.
- El mayor activo es necesario. El mayor necesita dar para sentirse digno y necesario.

Conferencia Episcopal Indonesia, Padre Aristanto

El padre Aristanto nos informó de la evolución demográfica señalando que en el año 2026 la población mayor de 70 años pasará a ser de un 25% en el año 2026. Por la escasez de pensiones los mayores viven usualmente en la familia donde conviven tres generaciones.

La parroquia es lugar de encuentro donde los mayores ayudan en la liturgia, la pastoral, unción de enfermos, llevan la comunión y visitan a las familias y a los enfermos. La parroquia y movimientos como Santa Mónica facilitan formación.

Las parroquias organizan convivencias en modo de peregrinaciones y encuentros generacionales. La pastoral se enfoca de manera sinodal en cooperación con otros movimientos y ONGs.

El Mayor es un don, tanto para la familia como para la Iglesia.

Catholic Grandparents Association, Catherine Whiley

Ser abuelo es una vocación que requiere dones especiales, se puede continuar la vida con alegría y solidaridad. En la lucha contra el individualismo, el anciano es un conocedor de la vida, transmite fe, esperanza y luz. El mayor es un excelente voluntario en la Pastoral del Mayor que da testimonio de la vida y escucha. Es una ayuda fundamental en la administración de los sacramentos y preparación de la liturgia.

El mayor tiene un papel en el futuro, es un potencial que Dios nunca abandonará

Diálogo

Destacamos mensajes esenciales en este diálogo como los siguientes:

- Continúa presente el tema de la Eutanasia por la aparición de los primeros pasos en otros países. Para combatirla hay que restituir la dignidad de la persona con el acompañamiento.
- Necesidad de ampliar el acompañamiento a los mayores en las residencias de ancianos.
- Se insiste unánimemente en la necesidad de implantar la Pastoral del Mayor en el ámbito nacional.
- La emigración de los jóvenes con intención de mejorar impacta en la situación de los mayores, que quedan solos.

Conclusiones

Gleison De Paula agradeció la participación de los responsables de pastoral y resumió las conclusiones del encuentro en los puntos siguientes:

- Es necesario luchar contra la eutanasia y restablecer la dignidad del mayor formando y educando en el valor de la vida.
- Debe tomarse con seriedad la Pastoral del Mayor de manera sinodal trabajando unidos los movimientos que se ocupan del mayor.
- Es necesario inventar nuevas formas abandonando esquemas antiguos (no hay que guardar el vino nuevo en odres viejos)
- No nos acostumbremos a la soledad, es un pecado. La soledad del mayor es un despilfarro.
- Es vital la dimensión espiritual en el acompañamiento al mayor.
- El Dicasterio para los Laicos, Familia y Vida está implicado en la Pastoral del Mayor. Preguntar y se os responderá.